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清早穿上绿马甲
!时 "#分许，外滩街道山东北路居

委会“爱我家园”苏州河护河队的志愿者
穿上绿马甲，拿着钳子、簸箕、水桶等，来
到河南路桥南侧，沿南苏州路绿化带巡
视。顶着烈日，伴着江鸥，队员们一边捡拾
人行道和绿化带中的垃圾，一边观察河面
是否有污染物，岸堤有没有人张网捕鱼。

家住河南路的戴天豪，是护河队队
长。在他的记忆中，上世纪的苏州河两
岸，码头林立、船来船往，但河道脏乱黑
臭，岸上的垃圾、粪便、废品全往河里倒，
“岸边简直不能站人”。

经过多年治理，如今的苏州河水质
清澈、垂柳依依，重现美丽容颜。如何维
护来之不易的治理成果？市民志愿组成
了护河队。“世博会前，居委会说要组建
护河队，老年协会会员自告奋勇，成了第
一批护河志愿者。曾经，年纪最大的队员
近 $#岁，后来考虑到健康因素，%&岁以
上就被‘劝退’了，他们还依依不舍呢！”
戴天豪说。

护河十年如一日
一开始，护河队仅有 '#人，分 &班，

每天不定时在外白渡桥和山西路桥间的
路段巡查。“不强求时间，有人早上空，有
人晚上闲。像我，慢慢走一圈，一般 (小
时。”戴天豪说。

起初大家发现，虽然苏州河变清了，
但岸上不文明现象仍较严重。清晨有人

不文明遛狗；白天，岸边有流浪者分拣垃
圾；晚上，桥洞下有人夜宿。大家看到后，
就向居委反映，居委再向水管处、城管中
队等反馈。

令戴天豪印象深刻的，还有张网捕
鱼。水质改善后，苏州河里就有了鱼，还有
人专门来四川路桥放生。这头放，那头就
有人张网捕，对保洁船、公务船行驶带来
很大危害。看到这些人，志愿者就会上前
劝一劝、管一管，并及时通知相关部门。

随着党建联建活动的开展，护河队
规模日渐壮大，牙防所、幼儿园等 (& 家
社区单位陆续加入。如今，这支护河队已
有 (!#名成员，年轻人越来越多。更新志
愿者手牌、制作服务记录册、开展应对落
水专题培训……他们传承父辈守护家园
的精神，积极参与社区治理。

护河十年如一日，大家初衷未曾改。
“上海花那么多精力整治苏州河，周边居
民最得益，也很珍惜。保护好环境是我们
的职责，我们干不了轰轰烈烈的大事，至
少可以尽己所能劝阻不文明现象，为护
河出一点力。”

船民也成志愿者
记者从市绿化市容局水管处获悉，

由于水的流动性，水域市容环境卫生不
同于陆域。过去区域、单位间联系松散，
水域市容环境治理仅靠政府。对此，市绿
化市容部门提出“市区联手、水岸联动、
流域联合”，市水管处积聚沿岸街镇力
量，建立了专项区域化党建平台。

目前在苏州河沿岸，活跃着近 "#支
护河队，涉及志愿者近千人，市管段基本
全覆盖。很多街镇都已建立“黄浦江、苏

州河沿岸区域化党建平台”，实现区域自
防、边际协防、流域共防的跨平台合作。

不仅沿线居民，就连水上的船民，也
成了护河志愿者。市水管处苏州河管理
站党支部书记郁宝芳说，船民原先习惯
将垃圾随手扔河里，成为志愿者后，不仅
不再乱扔垃圾，还会在停船装货时打捞
漂浮物。“哪怕工程结束撤离苏州河，志
愿者旗帜也不收回，鼓励他们继续为保
护环境贡献力量。”郁宝芳说。

模式正复制推广
护河队刚成立时，关注点在苏州河。

这几年逐渐拓展内涵，已形成“护河)垃
圾分类”“护河)环境宣传”“护河)文明创
建”“护河)净滩行动”“护河)爱心暑托”
等行动。今年疫情期间，水域志愿者也参
与了宣传、值守工作。

市水管处还准备将苏州河护河队的
模式复制推广到黄浦江滨江沿线，目前已
成立 *支“滨江”志愿者服务队，长江口志
愿者联盟、“吴泾保护母亲河”志愿者组织、
“上海闵行绿水志愿服务队”等市民护河力
量也在蓬勃发展。
此外，职能部门还将建立流域管理平

台，加强水上市容环境管理和街道城管、
市容部门、地方海事、水上公安、水务执
法、堤防管理等联动，重点对 *+公里贯通
工程中易聚集暴露垃圾的点位、不文明捕
鱼、不科学放生、墙前绿化踩踏、不文明施
工等问题建立“一点一档”。比如市民关注
的捕鱼问题，一旦发现不是休闲垂钓性质
的钓鱼者，或私自架设渔网捕鱼、捞鱼等，
将由多部门联合执法。

本报记者 金旻矣
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美丽苏州河，阿拉一道来守护

! ! ! !本报讯 受中共中央委托，全国人大常委
会副委员长、民建中央主席郝明金昨天率调
研组来沪开展“提升产业链现代化水平”重点
考察调研。上海市委书记李强下午与郝明金
一行举行座谈。
李强代表市委、市政府感谢民建中央长

期以来对上海发展的支持帮助，介绍了上海
统筹推进疫情防控和经济社会发展、加快提
升产业链现代化水平相关情况。李强说，上海
作为我国最大的经济中心城市和对外开放的
重要窗口，当前正在深入贯彻落实习近平总

书记考察上海重要讲话精神，全力实施三项
新的重大任务，全面强化“四大功能”，加快建
设“五个中心”。我们要加快提升产业基础能
力和产业链现代化水平，做深做透强基固链、
自主创新、开放合作的大文章，更好服务国家
重大战略任务。瞄准重点产业，围绕关键环
节，聚焦核心技术，加快创新突破，全力打造
自主可控、安全可靠的产业链供应链，着力构
筑国内大循环的中心节点、国内国际双循环
的战略链接。民建人才荟萃，长期关注和研究
经济政策、产业发展，希望多提宝贵建议，帮

助我们把工作做得更好。
郝明金说，此次围绕“提升产业链现代化

水平”主题来沪开展重点考察调研，是落实中共
中央决策部署，为推动提升我国产业链现代化
水平更好建言资政的重要举措。上海产业基础
厚实，在强基固链等方面有着独特优势。调研
组将通过深入调查研究，广泛听取各方意见建
议，总结吸收上海好的经验做法，力争形成高质
量的调研成果，更好服务国家经济发展大局。
民建中央副主席兼秘书长李世杰，上海

市领导郑钢淼、诸葛宇杰、周汉民参加座谈。
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! ! ! !本报讯 （记者 李一能）
昨天，新民晚报社与奉贤区委
宣传部签署战略合作协议。根
据协议，未来双方将加强新闻
人才培养、媒体融合、主题报道
等方面的交流与合作，携手打
造一批全媒体传播好作品，助
推奉贤发展，提升奉贤城市知
名度和美誉度。双方还将尝试
“共享记者”机制，共建高素质
传媒人才队伍。

近年，地处上海南郊的奉
贤区在经济建设、产业升级、生
态保护、乡村振兴等方面均取得
长足发展。在最新规划中，奉贤
提出“新片区西部门户、南上海
城市中心、长三角活力新城”全
新发展定位，未来将是新闻媒体
大展身手的最佳现场之一。

在“深度融合，整体转型”
的过程中，新民晚报按照“新
民姓民”的精准定位，不断推
动“主力军进入主战场”，不断
推动媒体融合向纵深发展，传
播力、引导力、影响力、公信力
均有显著提升。此次双方签订
战略合作协议，旨在贯彻落实
习近平总书记关于“要扎实抓
好县级融媒体中心建设，更好
引导群众、服务群众”重要指
示，以及中央深改委第十四次
会议提出的“推动媒体融合向
纵深发展，深化体制机制改
革，加大全媒体人才培养力度，打造一批具
有强大影响力和竞争力的新型主流媒体”的
最新要求。双方表示，面对新的时代要求和
新的传播格局，双方要抓紧开展多渠道合
作，在重大选题、智能化平台建设等方面共
同探索，共同落实，提升全媒体传播能力，讲
好奉贤故事，讲好上海故事。
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